

Mais il est bientôt 11.30 heures. C'est l'heure fixée pour l'audience. Au coup précis de l'horloge, une porte s'ouvre, le camérier de service vient prendre Monseigneur et l'introduit auprès du Saint-Père. Un domestique suit l'archevêque, en portant sur un plateau d'argent une cassette pleine d'or — le denier de Saint-Pierre et l'offrande jubilaire du diocèse de Montréal, environ six mille dollars.

L'entretien se prolonge pendant vingt minutes....

Expansion ineffable, toute religieuse de sa nature et pleine d'intérêts de premier ordre pour les destinées de notre diocèse, entre le pasteur de l'Eglise de Montréal et le pasteur suprême, le magistère infailible de l'Eglise universelle! Sollicitudes dévouées et multiples d'un successeur des apôtres, cherchant ses inspirations auprès de l'unique héritier des prérogatives souveraines de Pierre! Confiance et soumission sans limites d'une part; et de l'autre, sympathique attention, bonté vraiment paternelle, conseils lumineux, solutions et décisions remplies d'une sagesse merveilleuse!

Voilà ce que nous pouvons dire de l'audience accordée à Mgr l'archevêque. Le temps en révélera l'extrême importance. Car si la plus élémentaire discrétion nous défend d'aller plus loin, inévitablement, aux heures voulues par la Providence, des événements successifs viendront en préciser la portée générale et tous les détails.

* * *

Pendant le moment était arrivé de faire la présentation des prêtres et des fidèles, qui avaient accompagné Sa Grandeur.

Une sonnerie électrique, mise en branle par le Pape lui-même, se fit entendre; et de nouveau la porte s'ouvrit. Les pèlerins pénétrèrent dans l'antichambre, et puis dans la salle d'audience.

Léon XIII leur apparut, assis sur un trône rouge et or de peu d'élévation, majestueux et bon, drapé dans la blancheur éclatante de sa soutane et de son manteau, la croix pastorale rayonnant sur sa poitrine, une émeraude couronnée de diamants étincelant à sa main béni!

L'évêque se tenait debout à la droite du pontife, et sur sa figure se lisait l'impression d'une satisfaction intense, d'un bonheur profond. En réalité, Monseigneur le répétait plus tard à sa sortie du Vatican, il avait goûté dans ces instants passés avec le Saint-Père un charme que sa parole restait impuissante à exprimer.